

J. L. ESTELRICH
DIRECTOR

REDACCIÓN
Calle de San Bartolomé, núm. 32

Teléfono n.º 6

PRECIOS DE ABONO

	Ptas.
mes: En España	1'25
Ultramar	1'50
Un año Extranjero	12'50

Los manuscritos no publicados no se devuelven.

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

EDICIÓN DE LA NOCHE

JOSE TOUS

FUNDADOR - PROPIETARIO

ADMINISTRACIÓN

Plaza de Cort, núms. 14 y 16.

Telegramas: HORA-PALMA.

Anuncios, reclamos y comunicados
CENTRO DE ANUNCIOS P. Sta. Eulalia, 10

Número suelto . . . ptas. 0'05
Id. atrasado . . . 0

D. José Forteza Rey y Fuster

Falleció ayer á las 6 y media de la tarde

DESPUES DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS

Q. E. P. D.

Sus desconsolados hijos, hijos y hermanos políticos, sobrinos, nietos y demás parientes suplican á sus amigos y conocidos se sirvan tenerle presente en sus oraciones y asistir al rosario que se rezará hoy á las seis de la tarde en la Iglesia Parroquial de Santa Eulalia y seguidamente á la conducción del cadáver al Cementerio.

No se reparten esquelas.

NO SE INVITA PARTICULARMENTE.

El Ilmo. y Rmo. Sr. Obispo de esta Diócesis concede 40 días de indulgencia por cada parte de rosario ó comunión que se ofrezca á Dios en sufragio del difunto.

Sr. D. Miguel Salvá y Serra

HA FALLECIDO

DESPUES DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS

R. I. P.

Su desconsolada esposa, hijo, hermana y hermana política, sobrinos y demás parientes, al participar á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida les ruegan se sirvan tenerla presente en sus oraciones y asistir al rosario que en sufragio del alma del finado se rezará en la parroquia de San Nicolás, á las once y media y á las doce á la conducción del cadáver, y al funeral el lunes próximo á las diez de su mañana.

No se invita particularmente.

En el "Casino Republicano"

Por la hora avanzada en que se celebró el banquete republicano, no nos fué posible dar cuenta detallada del acto político de ayer tarde, contentándonos con avanzar cortos detalles que hoy queremos ampliar.

Los brindis

Don Antonio Villalonga que presidía el banquete rogó al Sr. Pomar que iniciara los discursos.

Don Benito Pomar

Este empezó repitiendo una frase pronunciada en el banquete conmemorativo de Felanitx: en la actualidad, y mientras llega tiempo más oportuno valen más los votos que los mausers.

Entre los razonamientos para apoyar y defender su tesis, recuerda las últimas derrotas sufridas en el Consistorio de Palma por el partido fusionista, hechos que posteriormente han venido á confirmar su pensamiento. En consecuencia, hoy por hoy, abomina de las barricadas y se declara partidario decidido de las elecciones, sean cuales sean los enemigos. Recomendando, pues, la unión de los republicanos, puesto que sólo ella es el triunfo que persiguen en la localidad, con cuyo planteamiento se contenta.

El señor Agustí

Proclama la soberanía del pueblo, el cual, á no ser por los gobernantes de la Restauración, no hubiera consentido que se llevara á cabo la ruina y el deshonra de la Patria. Condena los republicanos que se refugiaron en la Monarquía, seducidos por la intervención en la cosa pública, que no han sabido ó no han podido mejorar ni siquiera salvar, y les invita á que vuelvan á su abandonado partido, en vista del fracaso que no previeron. Concluye encareciendo al pueblo á que haga uso de su soberanía y salve á la Patria.

Don Ignacio Pomar

Saluda al partido que encarna su aspiración política, y hace votos por que no desmaye en la lucha que há tanto tiempo sostiene virilmente.

El señor Palmer

Pronuncia un discurso muy bien compuesto, en que enumera los desas-

astres que ha sufrido España, merced á los errores de los gobiernos monárquicos.

Don Francisco Villalonga

Aboga por todos los medios conducentes al triunfo de la República.

Don Juan Albis

Se lamenta, no de las desgracias sufridas por España, sino del indiferentismo, de la apatía con que el pueblo ha recibido el desmembramiento del territorio español. Recuerda las virilidades de nuestros antepasados y no se explica el estado anémico á que han llegado los descendientes de los defensores inmortales de la Patria contra el rudo ataque napoleónico. Este escepticismo aumentará quizás con la reacción religiosa que se avecina y acaso llegue un tiempo en que tengamos que repetir la célebre frase de O'azaga: «Dios salve á la democracia, Dios salve á la libertad.»

Don Francisco García

Enfermo todavía ha acudido á la fiesta republicana con ánimo de guardar silencio, mas, oídas las palabras de negro pesimismo del Sr. Albis, se decide á hacer algunas observaciones. Explica el decaimiento que ha señalado su correligionario, por el método cloroformizador adoptado por los últimos gobiernos contra los cuales es preciso luchar á porfía. Y, ya en el uso de la palabra, quiere defender al noble, valiente y pundonoroso ejército de la patria, víctimas de las mañas y asechanzas de los que están en el poder, que pretenden arrojar sobre aquél culpas que sólo son inculpables á éstos. Hace notar la escasisima importancia que los políticos monárquicos le conceden, recordando que ningún ministro se preocupó de los prisioneros de Filipinas ni protestó del olvido en que los tenía el gabinete, y en cambio remueven Roma con Santiago por puras cuestiones personales como fué el escandaloso incidente del Gobernador de Oádiz. El Sr. Gamazo abandonó su cartera por defender á un partidario suyo, y no se había acordado del infeliz soldado que padecía en la prisión enemiga. Tiene decidida confianza en la reacción religiosa, que ha de producir la concentración democrática. Defiende á los republicanos weyleristas, atraídos por un programa esencialmente liberal del ilustre mallorquín, y afirma que sólo se

retirarán cuando el general ocupe un puesto monárquico, ó cuando Weyler les exprese directamente opinión modificada. Sin embargo está seguro de que hállese donde se halle el general, trabajará siempre por los ideales de la libertad, que son los de la República.

Habla de elecciones municipales, y acepta la unión de los partidos antifusionistas, rechazando toda componenda que amañen personalidades del partido. Este ha de ser el que pacte, y nadie más.

Don Luis Martí

Habla en mallorquín y empieza declarando lealmente que disiente algún tanto de lo que han dicho sus compañeros en los asuntos coloniales. No lamenta la pérdida de las antillas y del archipiélago filipino, carga pesada para España en la esfera política y bastante en la económica; lamenta sí que aquéllos decididos campeones de la libertad consiguieran tan tarde el triunfo de sus ideales para bien de la Justicia y de la Humanidad. En cambio se muestra completamente conforme con lo expresado por los oradores en todo lo que se refiere á la localidad. Aboga por la coalición de los partidos que se ha de hacer públicamente, sin tapujos, sabiendo todos, republicanos y no republicanos, cuales son las bases, lo que significan y cuando terminan. Recomienda eficazmente la decisión de los electores sin pararse á ver los peligros de la lucha, sin detenerse á contar los beneficios ó á comparar los beneficios con las pérdidas. El acudir á las urnas es ya un mérito, es ya un paso dado hacia la regeneración. Termina alabando al partido republicano que, á diferencia de las otras agrupaciones políticas, no se contenta con inquirir la opinión de los suyos, sino que además se detiene á escuchar los latidos de la Patria y de la Región.

Don Rafael Ferrer

Deja la dirección de las actitudes del partido á los jefes, y se contenta con firmar su fe republicana y su confianza en los ideales que jura defender siempre.

Don Jerónimo Pou

Se encarga de hacer el resumen de los discursos pronunciados. Antes dedica cariñoso recuerdo á los republicanos fallecidos en el año último, entre ellos á D. Francisco Roca, un caluroso saludo á los jóvenes que por primera vez han hecho pública manifestación de su credo político, y una ardiente felicitación á los republicanos de los pueblos, los cuales necesitan acaso más vigor y constancia que los de la capital, á causa de las feroces persecuciones de que les hacen víctimas los odiados caciques. En seguida pasa á contestar á los correligionarios que han dado la nota más importante de la actualidad. Acepta los votos del Sr. Pomar, pero sin rechazar en manera alguna los Mausers destructores. Recrimina á su partido por la desidia y tranquilidad demostrada al mismo tiempo que el resto del pueblo, desidia tan lamentada por el Sr. Albis. Acompaña al Sr. García en la defensa del ejército, cuyo prestigio han mermado los gobernantes que lo han trocado en defensor de la Monarquía, únicamente. Cree con el Sr. Martí que es preciso atacar briosamente esa fortaleza del Consistorio, y llevar allí radicales reformas. El ha hecho poco, pero está decidido á continuar en la brecha acompañado de compañeros tan decididos como los Sres. García y Martí, que ya han demostrado su competencia y laboriosidad con la confección de la memoria al presupuesto de la Comisión de Hacienda, que él tuvo el alto honor de presentar al Ayuntamiento y que defenderá con entusiasta convicción.

Don Antonio Villalonga

Se levantó únicamente para dar las gracias á los presentes por el correcto orden observado en el importante acto realizado.

Todos los oradores fueron extrepiosamente aplaudidos y luego felicitados con sincero cariño por sus amigos.

Antes de terminar la fiesta el señor Albis invitó á los presentes, en nombre del partido republicano de Pollensa, al meeting que en aquel pueblo celebrarán los republicanos el domingo próximo.

Por telégrafo

(Prohibida la reproducción)

Repatriados

Madrid 11 (7'15 n.)

Barcelona. — Ha fondeado en este puerto el vapor trasatlántico Leon XIII procedente de Filipinas.

Conduce muchos jefes y oficiales repatriados y 630 clases é individuos de tropa.

Manda la expedición el general Fernández Traversa.

Durante la travesía han fallecido ocho soldados.

La toma de Caloccan

Madrid 11 (7'15 n.)

Desde Manila se nos transmiten interesantes detalles acerca del reciente combate librado entre las fuerzas yankees y los tágalos en Caloccan.

El ataque comenzó á las tres y media de la tarde, dándose la señal de romper el fuego desde la torre de la iglesia de Loma.

El buque americano *Mowadnoch*, comenzó un nutrido cañoneo contra las trincheras de los filipinos.

Los insurrectos no contestaron al ataque mientras duró el bombardeo, consiguiendo que los americanos, creyendo destruidas completamente las trincheras avanzaran en toda la línea.

Cuando los americanos se hallaron cerca de los filipinos, estos rompieron un fuego nutridísimo de fusilería que causó no pocos daños al enemigo.

El regimiento americano de Kansas, se lanzó al asalto contra las trincheras de los rebeldes protegido por el fuego de las piezas de artillería que estaban emplazadas cerca de la iglesia.

La matanza de filipinos fué espantosa, siendo la bajas de los americanos relativamente escasas.

Suplicatorios. — La firma del tratado

Madrid 11 (7'15 n.)

En el ministerio de Marina se han recibido hoy para cursarlos á las cámaras los suplicatorios para procesar á los señores Diaz Moreu y Cervera, con motivo de la destrucción de nuestra escuadra en Santiago.

En los centros oficiales se anuncia que la Reina Regente firmará la ratificación del tratado de paz con los Estados Unidos antes de que se reúnan las cortes.

El ministro de Fomento. — Los Diplomáticos

Madrid 11 (10-45 n.)

Esta tarde el presidente del consejo Sr. Sagasta ha dado al Sr. Romero Girón posesión del ministerio de fomento.

Se asegura que el gobierno prepara una extensa combinación de cargos diplomáticos con motivo de haber dimitido el embajador de España en Rusia.

El gobierno y las minorías

Madrid 11 (10-40 n.)

El presidente del Consejo señor Sagasta ha empezado á consultar á los jefes de las minorías parlamentarias acerca de

la forma de notificar á las cortes la ratificación del tratado de paz.

Estas conferencias tienen también por objeto preguntar á las minorías si continuarán en el retraimiento que adoptaron en el último periodo de sesiones.

Hoy han visitado al Sr. Sagasta para ser interrogados en este sentido los Sres. Barrio y Mier, Romero Robledo y Salmerón.

El Sr. Barrio y Mier ha dicho que aguarda la contestación á una carta que ha dirigido á D. Carlos de Borbón, consultándole acerca de este punto, aunque supone que se abandonará el retraimiento porque las circunstancias han variado.

El Sr. Salmerón manifestó al Sr. Sagasta que nada tiene decidido aun la minoría republicana acerca de su conducta en las cortes y que el próximo jueves se reunirá en el congreso para tomar los acuerdos definitivos.

El Sr. Romero Robledo ha dicho que reunirá á sus amigos y comunicará al gobierno el acuerdo que adopten.

Se cree que los romeristas acordarán ir al congreso.

Motín en Bilbao.

Madrid 11 (11. 2 n.)

Telegrafían de Bilbao que la mayoría de los comercios de aquella ciudad se hallan cerrados enson de protesta contra el impuesto sobre los huevos.

Numerosos grupos recorren las calles silbando á los representantes del ayuntamiento.

No es cierto. — Dimisión

Madrid 11 (11'20 n.)

El general Bargés ha presentado hoy la dimisión con carácter irrevocable del cargo de vocal del Consejo supremo de guerra y marina.

Los generales

Madrid 11 (11'20 n.)

Los generales han redactado un extenso cuestionario proponiendo la reorganización del ejército.

Se ha remitido un ejemplar de este cuestionario á todos los individuos del estado mayor general.

Repatriados

Madrid 12 (1'20 n.)

El gobierno ha recibido el siguiente telegrama oficial de Manila, firmado por el general Rios,

«Mañana día 12 sale para la península el trasatlántico *Reina Cristina* con los batallones n.º 5, 6 y 7 y el n.º 1 de infantería de marina, formando la expedición un total de 826 individuos de tropa, con las oficinas, banderas y armas; pero sin las municiones; que no ha podido conseguir.

Pasado mañana saldrá el vapor Uruguay con los batallones 1, 2, 3 y 4 formando un total de mil hombres.

El barco lleva por cuenta de los americanos el general Monet 13 jefes y 76 oficiales del ejército un jefe y 9 oficiales de marina.

Por cuenta de España lleva el general Buily tres oficiales.

En igual forma embarcará 17 jefes y 61 oficiales. — Elos.»

